

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO

**PAGO ADELANTADO**  
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá

Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 642

Palma de Mallorca, MARTES 19 Julio de 1898

## Pueblo, escucha

El desastre ha venido ya, nuestra situación general es insostenible y lo que debe preocuparnos muy seriamente es la política interior. Sostener el actual gobierno es sencillamente caminar al abismo. Fracaso, humillado, aborrecido de la opinión pública, cada momento que pasa constituye un serio peligro al honor de España.

(De un artículo publicado por el general Weyler en un periódico de Madrid.)

Ya lo oye el pueblo, el ilustre general Weyler, en cuyo hombro tiene fija la vista España entera, lo ha dicho bien claramente: «Sostener el actual gobierno es sencillamente caminar al abismo».

¿Qué espera el pueblo español, consintiendo la permanencia en el poder de esas nulidades que bajo la dirección del caudillo Sr. Sagasta van labrando nuestra perdición y ruina?

España, bajo el despótico gobierno de Sagasta ha ido de fracaso en fracaso y de ruina en ruina hasta el punto de haber perdido los hombres, los barcos, la vergüenza y hasta el honor, el cual se ve en inminente peligro.

Tiempo hace que el pueblo, indignado, debió arrojar de las alturas a los que con sus desdichadísimas gestiones é imprudente política han dado lugar á la pérdida de nuestras colonias y continuamente amenazada la integridad del territorio peninsular.

Jamás gobierno alguno fué mas torpe, desleal y traicionero que el que actualmente nos rige; no obstante de esto y de estar bien comprometidos nuestros gobernantes que su presencia en el poder promueve el odio, el desprecio y la indignación de sus gobernados, continúa impasible su desatentada conducta; pero como todo tiene su término, no puede tardar el día en que los culpables de tanto desastre y de la sangre derramada por los valientes hijos de nuestra patria tendrán que dar estricta cuenta de sus actos ante el Supremo Tribunal de la pública opinión, de cuyo inapelable fallo no pu den eximirse los delincuentes.

Jamás gobierno alguno fué responsable de tanta imprevisión, abandono, torpeza y cobardía y es verdaderamente triste y desconsolador que un pueblo de héroes y valientes, tenga que ser gobernado por ambiciosillos políticos de menguada y obtusa inteligencia incapaces de gobernar un mísero rebaño de ovejas.

Y no se comprende en manera alguna que, ese pueblo tan vejado, envilecido y despreciado, no se haya dispuesto ya, en virtud de los continuados desastres que España acabó de experimentar, á harrér todo lo existente.

Y lo que es más censurable aún en ese pueblo es que, mientras sus hijos morían en torpe guerra bajo el mortífero plomo de los insurrectos ó por la ingratitude del clima de las inhospitalarias tierras de Cuba y Filipinas, viera con gusto tales guerras, mas ahora que la escena cambia y el teatro de la guerra van á ser las costas de la misma España, los espíritus pusilánimes, sobrecogidos de espanto ante los estragos que hacer puedan las granadas incendiarias disparadas por la potente artillería de los grandes acorazados americanos piden hoy á voz en grito la paz.

¿Porqué tanto temor? A eso me sea contestado que sus temores se fundan en la indefensión de nuestras costas, haciendo por este motivo graves cargos á los gobiernos de la Monarquía, los cuales no obstante de haber agravado de cada día más al contribuyente nos encontramos sin barcos, sin dinero, sin cañones—ejemplo de ello el «Cristóbal Colon»—y hasta sin fusiles ni pertrechos de guerra.

No porque sea verdad la tal objeción de ser menos culpable el pueblo de todo cuanto ha venido sucediendo.

Son dignos de la mayor censura todos aquellos que hoy invocan la paz por los temores que le produce el inminente cañoneo de la escuadra enemiga, cuando impasibles y sin la menor protesta, contra el gobierno de Sagasta, consentían que nuestros bravos marinos fuesen embarcados en cascos viejos y de madera, para luchar contra una escuadra como la del comodoro Dewey que en las aguas de Cavite se pulgó á la del almirante Montojo.

Dignos de toda censura son aquellos que hoy imploran la paz, aterrados ante el espanto que les produce la proximidad á las costas españolas de la escuadra del comodoro Watson, cuando no han levantado su voz para protestar enérgicamente contra esos desdichados y aborrecidos gobernantes que dejan en el mayor abandono y rodeado por el enemigo al general Agustí, quien de cada día más ve agravarse su situación y la de los soldados que á sus órdenes se batan en defensa de la patria.

No pueden pedir ahora la paz los que no se han opuesto á que continuara en el poder de la nación, un gobierno que obligó al Sr. Cervera á que saliera con su escuadra de la bahía de Santiago de Cuba, en los precisos momentos que el bloqueo enemigo era del todo difícil de romper; mientras que dicha salida se hubiése podido verificar sin correr ningún riesgo, cuando la escuadra de Samson facilitaba el desembarco del ejército invasor, á unas 30 millas de la referida capital, conforme lo acaba de manifestar el Sr. Weyler en un artículo publicado y reproducido por la mayoría de los periódicos de la Corte.

¿Le espantan al pueblo las consecuencias que sobrevendrán á la presencia de la escuadra norteamericana en nuestras costas? pues que sufra con la mayor resignación que bien merecido se lo tiene.

Un pueblo que sufre, calla y consiente y no alza su voz ni se arma para acabar de una sola vez con los asesinos de sus hijos, no puede subsistir y es justo que sucumba bajo la acción del fuego de los accorazados de un Watson.

El pueblo que cual manada de borregos sufre impasible un gobierno de traidores como Sagasta y demás cingeneres políticos, está condenado por la historia, la razón y el derecho.

Palma 17 julio 1898.

TRÓFILO.

## LA DERROTA

Mentira, mil veces mentira que haya sido derrotada España. La derrotada es la monarquía.

Los españoles no han ido por su voluntad á esa guerra, los han arrastrado por la fuerza. Dejáraseles en libertad para ir ó no ir, y no va ninguno; todos hubieran dicho á una: «yo no he provocado esa guerra; los que la han provocado son sus extorsiones y rapiñas, que vayan».

En cambio los yanquis han ido todos por su

voluntad. Si se les ha pagado el servicio, nada más justo; pero aparte de ello, hay regimientos enteros de voluntarios que, en vez de recibir dinero, lo dan, ofreciendo su vida y su bolsillo á la patria.

Eso sí es una nación que combate.

Eso es, además, una nación patriota.

Y ¿quién ha engendrado á la el patriotismo? ¿Quién? No tiene duda alguna: el principio republicano. Ese principio que á nadie violenta, que á nadie fuerza, que todo lo espera y alcanza y lo conquista por la libre voluntad.

¿Quién ha matado aquí el patriotismo? El principio monárquico, que no cuenta para nada con la voluntad de los españoles, que los oprime, los veja, los burla y los arrastra por la fuerza, como un rebaño, á guerras provocadas por esa bárbara manera de gobernar.

¡A ver, gentualla imbécil que aún os aferráis al principio monárquico; á ver si con estas bofetadas que os da la mano yanqui, despertáis! ¡A ver si, viendo deshechas nuestras escuadras, prisioneros nuestros marinos, tomadas al asalto nuestras posiciones, casi perdidas ya las colonias, salís de vuestro letargo embrutecedor!

¡Aún se oye por ahí el aullido de los carlistas hablando de las glorias de la monarquía!

¿Sabéis lo que comía el pueblo miserable en los tiempos gloriosos de los Austrias? Raíces.

¿Sabéis cómo andaba? Descalzo y desnudo. Veamos la resultante de toda esa monarquía gloriosa. La resultante de la bondad de todo Gobierno, según demuestra la ciencia moderna, es una: la población. Un Gobierno bueno, justo, inteligente, glorioso, tiene por resultante una población numerosa. Un Gobierno malo, tiránico, ignominioso, tiene por resultante una población exigua. Eso es, los buenos Gobiernos dan vida; los malos Gobiernos dan muerte.

Atención ahora: veamos cuál es la resultante del Gobierno tradicional, veamos cuál es la población engendrada por ese régimen entre el trono y el altar que queréis perpetuar, reata de monárquicos, en la patria. Escuchad, oid ese trono, después de tres siglos de imperio, con las glorias de Carlos V. y las conquistas de Felipe II, engendró DIEZ MILLONES DE HABITANTES.

Tal es la población que había en España al comenzar este siglo, fecha en que acaba el absolutismo y comienza la nueva era, engendrada por las Cortes de Cadix, que ha casi duplicado ya la población, á pesar de los asesinatos y salvajadas de las guerras carlistas.

Ahora bien; ¿cuál es la resultante del principio republicano, de ese principio que cae en estos momentos sobre nuestra cabeza como maza de hierro, aplastándonos? ¿Cuál? Oidlo bien, porque es la razón de las razones y el argumento de los argumentos. Atended, escuchad.

Los Estados Unidos tenían hace un siglo tres millones de habitantes; tienen hoy, fijos bien, retenido bien: tienen hoy, setenta millones.

Huid, monárquicos, meteos por las grietas del suelo y desajareced por las bocas de las cloacas ante ese testimonio que os aplasta y anonada: la República, en un sólo siglo, ha engendrado setenta millones de habitantes. En tanto que vuestra monarquía, gente embustera y charlatanesca, no engendró en cuatro siglos sino diez millones de habitantes.

Eso, lo de los Estados Unidos, es gloria verdadera, sectarios del trono y el altar, y no la vuestra, que era infamia y crimen.

Si, crimen, señores tradicionalistas; porque con vuestro Gobierno opresor, asesinabais las generaciones antes de nacer. Una tierra como

la española, que puede perfectamente mantener cuarenta millones de habitantes, no llegó á tener sino diez millones. Asesinabais, pues, treinta millones de criaturas antes de nacer en cada generación.

Y ¿cómo vivían esos diez millones de españoles? Y ¿cómo hemos dicho, misa y desuados, manteniéndose con panes ó con la sopa de los conventos. Bajo el dominio de las armas gloriosas, no cesan de oírse los gemidos de angustia del pueblo, que llora por las víctimas de sus prisioneros de guerra.

—No podemos soportar más los crímenes; nos morimos de hambre; la tierra se despuebla por falta de brazos, y se arruina la agricultura, convirtiéndose los campos en yermos.

Este es un grito que no se acaba durante cuatro siglos, como saben bien los que han leído nuestras actas de Cortes.

Hasta los conquistadores de imperios, como Hernán Cortés se veían obligados á mendigar limosna del rey.

¿Es esa la condición de los norteamericanos? ¿Lloran, gimen, se quejan de su miseria?

No; todo lo contrario: gritan que les rebosa la riqueza. Y mientras los reyes tradicionales más gloriosos, como Carlos V, como Felipe II, tienen que apelar hasta el saqueo de las iglesias para conseguir dinero con que sostener un ejército desnudo y sin pagar, el pueblo de los Estados Unidos corre á arrebatar los selos de guerra apenas se ponen á la venta, después de cubrir cuatro veces fabulosos empréstitos; y es cosa segura que cualquiera de esos soldados yanquis heridos á las puertas de Santiago obtendrá una pensión del Estado que le permitirá vivir con más desahogo y grandeza que el conquistador Hernán Cortés.

¡Eso es verdadera gloria: engendrar en un solo siglo una población siete veces más grande y sesenta veces más feliz que la monarquía española en catorce siglos!

En cuanto á la otra gloria mentida de las batallas, única que aquí engríe al tradicionalismo estúpido; en cuanto á esa gloria de poder más y matar más hombres, no es sino una mera consecuencia de aquella.

También en un solo siglo ha podido los Estados Unidos colocarse en situación de hundir en el polvo esa mentida gloria, que la monarquía tradicional española había levantado en cuatro siglos.

Ahora bien; después de prueba tan luminosa, de hecho tan saliente, tan culminante, ¿hay un sólo español que continúe siendo monárquico? Ser monárquico, es ser asesino de millones de criaturas que no se dejan nacer; ser monárquico, es ser agente de la miseria espantosa de todo un pueblo; ser monárquico es ser agente de la derrota y de la desmembración de la patria.

Y sin embargo de demostración tan clara y luminosa, sin embargo de estar viendo hundidas las escuadras y acorralados los ejércitos de una monarquía militar que prolonga sus raíces en la historia hasta más allá de 14 siglos, por un pueblo nacido ayer á favor del principio republicano, y que no tiene preparación militar alguna, todavía la masa general de este desastreado pueblo español seguirá aferrada á sus creencias monárquicas.

Pero, es claro: gentes que no han cesado de recibir palos, después de multiplicar las rogativas y las ofrendas á un Dios cuya protección les aseguran los sacerdotes, que viven sólo de ese oficio, de aseguradores de la protección divina, y continúan creyendo en la protección de ese Dios, y continúan pagando á esos sacerdotes, ¿qué de despropósitos y de absurdos no cometerán?

¿Veis bien ahora dónde está la raíz de nuestra derrota y de nuestro infortunio?

Sólo vosotros, librepensadores españoles, habéis visto claro; sólo vosotros habéis señalado el peligro. La derrota que sufre España no es nuestra, es la de vuestro enemigo la Iglesia, que tiene extendidos por todos los ojos españoles un manto de sombras.

La Historia lo dirá mañana: «En medio de la imbecilidad general y de la santurronería general, cuando hasta muchos liberales y republicanos hablaban del respeto sacro debido á las viejas creencias y llevaban cirios en las procesiones, una falanje de esforzados españoles, agrupada bajo la bandera del Libre Pensamiento, no cesó de gritar que se llevaba á la nación á la ruina y á la muerte.»

Si; nosotros no somos los derrotados; los derrotados son nuestros enemigos la monarquía y la Iglesia; el derrotado es el principio monárquico y católico, por el principio republicano y el de la libertad de conciencia.

(De Las Dominicales).

### MAS SOBRE MAESTROS

El proyecto de ley de duplicar el sueldo á los maestros de escuela, (de que nos ocupamos en nuestro número del sábado) tiene de bueno, entre otras muchas cosas, las dos que siguen:

- 1.ª Atacar la autonomía municipal.
- 2.ª La mayor inoportunidad dadas las circunstancias actuales.

Admitiendo el principio de que cada pueblo tiene el derecho de gobernarse por sí y ante sí sin curadores y el del sufragio general; es decir, que todos los ciudadanos son á la vez electores y elegibles para los cargos municipales.

¿Cómo puede meterse el centro madrileño en lo que hagan ó dejen de hacer los municipios en su administración y gobierno interior?

Si el Ayuntamiento, ó sea la reunión de los mandatarios del Municipio, obra bien ó mal, es cuestión de mandantes y de mandatarios que en todo caso decidirán los Tribunales pero nunca cuatro majaderos madrileños ó amadrillados que es peor.

¿Qué hay un Ayuntamiento que destina todos sus ingresos á los maestros?

Está perfectamente bien.

¿Qué hay un Ayuntamiento que nada da á los maestros?

Está perfectamente bien.

¿Esa es la verdadera teoría de la autonomía municipal y no la de que desde Madrid vengán á los Ayuntamientos impuestos capitales por capítulo y cantidad por cantidad cuanto debe cobrar y cuanto debe pagar?

En este caso ¿á que queda reducida la misión del Ayuntamiento? ¿á asistir de comparsa decorativa á las procesiones?

¿Ni aun se les deja á los Ayuntamientos el nombramiento del personal, puesto que el noventa y cinco por ciento, cuando ménos, le nombra el Ministro de la Guerra en virtud de la famosa «Ley de sargentos» y los maestros les nombra esa comedia que se llama oposiciones en las que los paganos, ó sean los ayuntamientos, no tienen intervención alguna.

¿Salta á la vista, y esto lo tenemos dicho muchas veces, que los Ayuntamientos no debieran tener ni escuelas ni maestros sino repartir los alumnos pobres entre las escuelas privadas abonando á estas la correspondiente retribución?

Así la enseñanza que se suministraría gratuitamente por los municipios á los niños desvalidos sería mejor y mas barata.

En cuanto á los ricos que se arreglen ellos, pues teniendo dinero no les faltarán maestros y buenos.

Nada pues de escuelas municipales como no se tienen tahonas, sastrerías ni zapaterías. ídem, sino que cuando un Ayuntamiento necesita pan, ropa ó zapatos lo compra á la industria privada.

Hemos dicho también que el tal proyecto no podía ser mas inoportuno.

En efecto; Dadas las críticas circunstancias económicas que atraviesan los Ayuntamientos de España, cargar sobre los presupuestos municipales un aumento de una porción de millones de pesetas porque así les plugo á los señores de Madrid para crearse populacheria entre los

dómines de aldea (especie de canónigos á la moderna que son no solo inviolables sino intangibles) es piramidal.

Antes se decía: ¡No me toqueis la Marina! Ahora se dice ¡No me toqueis los Maestros de escuela!

Y hay que tocar á los maestros de escuela y demostrar al pueblo que la enseñanza pública ha de venir abajo y sustituirse por la enseñanza privada y comenzar por la limpia del comedor de esos Catedráticos de Madrid que no asisten á la Universidad ni para cobrar la nómina porqué les llevan el dinero á su casa.

Todas esas farsas, todos esos convencionalismos, todas esas lamentaciones en favor de los maestros han de concluir y el público ha de conocer que se le engaña cuando se le dice que el maestro de tal parte ha muerto de hambre desde el momento que al día siguiente de la noticia se presentan mil aspirantes para cubrir la plaza del imaginario mártir de la ciencia.

Basta ya de latas al pueblo y sobre todo basta de vaciar el bolsillo á los contribuyentes en nombre de una mentida enseñanza gratuita á los indijentes y basta de esa injerencia centralizadora de los madrileños en los municipios.

### 133 NIÑOS MUERTOS DE HAMBRE

#### LA ADMINISTRACION MONARQUICA

Telegrama de «El Liberal»:

Murcia 12 (9-10 n.)

Hoy ha publicado el «Diario de Murcia» un artículo titulado «Crimen horrendo», en el que se refiere que 133 niños han muerto de hambre.

En este artículo, que es obra del distinguido médico doctor Villalba, y se refiere á la Casa de Expositos de esta Ciudad, pónese en conocimiento del público que durante el último año económico estuvieron 155 niños á cargo de dicho Asilo, de los cuales murieron 133 por falta de alimentación.

A este propósito publica el doctor Villalba datos y observaciones de sensación, demostrando que el deplorable estado de ese establecimiento reconoce por causa los enormes débitos que tiene la Diputación provincial en todos los servicios.

Los periódicos de la localidad se hacen eco del artículo, censurando la administración provincial y lamentando amargamente los funestos resultados que produce, pues ha convertido la Inclusa, según Villalba, en un degolladero de inocentes.

Después de leídas estas líneas pueden los monárquicos sacar á relucir el consabido robo de un fardo de bacalao que realizaron los cantonales de Cartajana en 1873.

¿Buena está la administración monárquica en todas partes?

### Noticias locales

#### Sesión del Ayuntamiento

Ayer se celebró la sesión acostumbrada todos los lunes, el público se llevó un gran chasco.

Nosotros no.

Lo teníamos dicho ya.

De fusionistas solo asistieron dos.

Losada y Bibiloni.

¿Y dimisiones?

¿Dimisiones dijo usted?

Nada. En vista de esto, de aquello y de lo demás allá, continuarán los concejales sacrificándose por el pueblo.

¿Y el arreglo del presupuesto, encomendado á Mayo?

Ahora le hacen el mango.

Resultado: la lata de siempre.

A tal pueblo, tal Ayuntamiento.

#### Fatal situación

El aspecto que presenta Palma es tristísimo. Semejan los días del cólera del año 1865.

Todo el mundo se marcha temiendo un bombardeo de la escuadra yankee y especialmente los moradores de aquellos sitios que al parecer resultarían mas expuestos á los proyectiles.

El barrio comprendido desde la Portella á San Jerónimo, el de San Pedro y el de la

Louja, Portopí, Terreno, Bonanova, Coll d'en Rebasse, Molinar, todo aquello va á quedar en breve desocupado, dirigiéndose las jentes hácia el interior, fuera del alcance de los cañones de los buques.

El conflicto es gravísimo, y lo que es peor no tiene cura, tal han puesto al enfermo los fusionistas y los conservadores, turnando en la tarea de matar al pueblo.

¿Y que deba hacerse en caso de que aquí aparezca una escuadra enemiga?

Ese es el problema.

Unos opinan resistirse hasta derramar la última gota de sangre en defensa de la bandera española y hasta que no quede piedra sobre piedra en la población.

Etros son de parecer que, imitando lo que se hizo en 1706 cuando se presentó la escuadra anglo-holandesa al mando de Lzke, debemos rendirnos en el acto, evitando víctimas y ruinas.

Para resolver la cuestión ni debe atenderse á la patriotería ni al miedo. Ambos extremos son viciosos.

¿Cuanta Palma con medios racionales de defensa?

Sí, pues debe defenderse.

No, pues debe rendirse.

Y personas peritas hay en el país para fallar en este asunto en el cual nos declaramos incompetentes.

Lo que si sentimos, son los inmensos males que sobre la patria de todos querida, sobre nuestra madre Palma y sobre Mallorca entera, pueden caer de una resistencia gloriosa pero inútil.

¿En que conflicto nos han metido los fusionistas!

¡¡¡Malditos fusionistas!!!

Que toda la sangre que se derrame caiga sobre la rabeza de estos malvados.

#### Harmonías de «La Correspondencia»

Leemos en la primera plana:

«El paseo del Borne vióse poco concurrido...»

«Doblamos la hoja y seguimos leyendo:»

«Ayer hubo bastante animación en este paseo.»

¿En qué quedamos?

#### Buen viaje

El jefe interino del partido fusionista balear, según dicen, sale hoy para Petra, donde permanecerá hasta que hayan desaparecido los temores, ó consumado el anunciado bombardeo en las aguas de esta bahía.

Deseamos un feliz viaje al Sr. Santandreu y hacemos votos para que las balas del enemigo no lleguen hasta Petra.

#### Sobre el embargo de un pan

Don Antonio Ramis, Secretario del Juzgado municipal de Soller, nos ha dispensado el honor de remitirnos una carta suplicándonos su inserción, para que sirva—según dice—de rectificación á un sueldo publicado en el número de este periódico correspondiente al día trece del actual.

Nos dispensará el Sr. Ramis si no publicamos íntegro su contenido, cuya determinación obedece á que en el escrito de referencia hay ciertos párrafos que no atañen al objeto principal de la cuestión que nos ocupa; pero sí lo que hacemos muy gustosos, es copiar literalmente el último párrafo de la consabida carta, el cual dice así:

«Respecto al caso particular que, en el expresado sueldo se cita, me limitará á decir que el embargo fué presenciado por el demandante, en virtud del derecho que la ley le otorga, y que excitado tal vez por ciertas expresiones del demandado, exigió que se continuase en las diligencias de referencia un pan que había en la despensa.»

Estamos evidentemente seguros que el señor Ramis quedará complacido toda vez que hacemos la aclaración por él deseada; pero tenga entendido dicho Sr., que después de todo queda en pie el objeto de nuestra denuncia, que era el escandalosísimo, inaudito y anticristiano hecho de haberse embargado un pan, cuya gravedad aumenta, si se tiene en cuenta que en la casa del demandado, había inocentes criaturitas de edad temprana, que en virtud del embargo aludido se vieron privadas de poder mitigar los agudos dolores del hambre.

A nosotros poco nos interesa que si el em-

bargo del pan que había en la despensa, fué debido á la reprochable exigencia de un Diego ó de un Juan. C-narráramos ayer, lo mismo que censuramos hoy y continuaremos censurando mañana que, en un embargo y en cuya ejecución figuraban ya objetos cuyo valor excedía del importe de lo que venía adeudando el demandado, se cometiera la iniquidad de embargar un pan, hecho que no tiene precedentes en la historia de los embargos.

Para terminar diremos que, según propia manifestación del Sr. Secretario del Juzgado municipal de Soller, el pan fué embargado á exigencias del demandante, mas como no conocemos á este Sr. demandante, pues, de lo contrario, lo daríamos á conocer con todos sus pelos y señales á nuestros lectores, diremos que, el que tal hizo, debe ser un consumado fusionista fin de siglo.

Y, basta por hoy.

#### Reunión de navieros

Dícese que está convocada una reunión de navieros en el salón de la Junta de Industria y Comercio, sito en la plaza de Santa Eulalia, para acordar lo que convenga á sus intereses en vista de las alarmantes noticias sobre la existencia de una escuadra yankee en el Mediterráneo.

A algunos hemos oído decir que dada la inseguridad de este puerto, en el que facilmente pudieran ser apresados ó quemados los buques lo más práctico es embotellarlos en el de Mahón en el que es imposible entre los enemigos.

En cuanto á los vapores correos no sabemos si el contrato con el Gobierno les permite ó no suprimir los viajes en caso de guerra.

¡Bien estamos con la situación fusionista!

Y lo que durará.

#### ¡Cobardes!

Atestados de gentes salieron los trenes que ayer partieron de Palma.

Entre la infinidad de personas que salieron por temor á las granadas incendiarias del comodoro Watson vimos muchos adictos á la política ributista.

Que se vayan á refugiar en los diferentes pueblos de las islas, las señoras, los niños y los ancianos nada más justo, pero indigna ver que los verdaderos causantes de tales guerras como las que venimos sosteniendo, porque han tenido la suerte de poder acaparar mucha plata, ahora se excurren y dejan al esquilinado pueblo pereciendo en medio de la miseria y el hambre cuando no por las heridas de los cascos de las granadas disparadas por la escuadra enemiga.

Si el pueblo meditase, ayer ya se habría provisto de palos para impedir la marcha á los tales sujetos.

#### Tomar el olivo

Háblase de una carta ó telegrama, para el caso es igual, que ha dirigido un conocido político mallorquín, que reside en Madrid, á su familia, que mora aquí, en la que le dice en plata que es hora de emigrar y ponerse á salvo pues las cosas se preparan de manera que al tal político, á su familia y á sus amigos es posible les pase lo que á principios del siglo pasó á D. Miguel Cayetano Soler y á los suyos.

La cosa huele pues mal.

Los fusionistas lo quisieron oír y se cumplase su fatal estrella.

En veinte y cuatro horas han de pagar los crimenes de veinte y cuatro años.

¿Podemos olvidar como han pagado los fusionistas? ¿Ha habido nada sagrado para ellos? ¿Conocieron nunca la conmiseración para con el vencido? ¿No se cebaron, crueles, con el que estaba debajo? ¿No atropellaron las personas y los bienes de sus enemigos? ¿No fué siempre su lema el «vive victis»?

¿No nos asesinarían y destruirían si pudiesen? ¿No esperan hacerlo? Pues que sufran la ley del talión.

Que no quede ni uno de ellos. Animo, pueblo, que el día de tu triunfo se aproxima.

#### Elduayen

D. José de Elduayen, que acaba de morir estos días, después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, allá en tiempos de la Septembrina era un revolucionario.

rio como otro cualquiera, pero no muy sobrado de dinero.

Fué Ministro de D. Amadeo, y después de la restauración se pasó al partido de D. Antonio Cánovas y fué otras veces Ministro, Marqués, una porción de grandes cruces etc. etc. y al morir, según dice el «Diario de Pontevedra», dejó una fortuna de 250,000,000 de pesetas.

¡Parece mentira!  
Doseientos cincuenta millones de pesetas.

¡Oh, los monárquicos católicos!

**Conferencias pedagógicas**

Ayer empezaron en la Escuela Normal de Maestros, disertando D. Miguel Canals y Mir, maestro de Manacor.

Hoy lo ha hecho, sobre el tema «Deberes del Maestro para con la Sociedad y Autoridad» el maestro de Llubí D. Juan Vidal y Vaquer.

De ambos discursos hemos oído elogios justísimos, principalmente del Sr. Vidal, quien rompiendo los moldes vetustos de antiguos disertantes, ha presentado la novedad de tratar del caciquismo rural, bajo cuya férula están muchos de los dignísimos Maestros baleares.

¡Hasta los Maestros de escuela, clase tan sufrida como vejada, pide que desaparezca eso, que huele ya a letrina!

**A nuestras autoridades**

El pánico horroroso que ocasionó el infundio del paso de la escuadra yankee por el estrecho de Gibraltar ha hecho, como todos sabemos, que todos los timoratos de Palma abandonaran sus casas por temor al bombardeo mentira, que ya se creían habría destruido hoy la ciudad. Pero los que no hemos visto que abandonaran a Palma son esa colección de gigantes y gitanos que de otras veces sabemos sus obras y que siempre han tenido que ser expulsados por las autoridades.

Hoy que media Palma está fuera y que tiene abandonadas sus haciendas, creemos, sería muy oportuno que se obrara como antes para evitar disgustos a los que quedan y a los que se van pues su presencia continuada no es muy oportuna para predicar buenas venturas cuando la población está sin personal estúpido que dé crédito a sus mentiras.

A nuestras autoridades les llamamos la atención para que conforme a su previsión tomen las medidas que crean oportunas.

**El aumento sobre las patatas**

Es de suma necesidad que el pueblo de Palma se entere del hecho que estas líneas motivan, hecho que creemos, de suma trascendencia y que demuestra hasta donde llega el espíritu de ruin explotación, cuya marca tienen acreditada muchos de los que componen la cuadrilla del fusionismo.

Dice un aforismo que, a río revuelto ganancia de pescadores; pero al público malicioso le ha dado la manía de suprimir la palabra pescadores, empleando en su defecto la de fusionistas, y a la verdad, comprendemos que le asiste sobrada razón para justificar el tal cambio.

Es el caso, que un fusionista, es decir uno de los que con su imprudente política nos han llevado a sostener las guerras de Cuba y Filipinas, como también son responsables de la guerra que hoy venimos sosteniendo con los Estados Unidos y como consecuencia de ella que Palma sufra los estragos de los disparos hechos por la escuadra del comodoro Watson, se le ha ocurrido la feliz idea—al patatero no a Watson—de sin *oste ni moste*, aumentar en 4 pesetas más el precio de cada quintal de patatas y lo que es peor aun, es que está propuesto hacer otro aumento, cuando mejor le plazca, según ha manifestado.

Dicho aumento estaría justificado si dicho señor siendo una mano intermediaria entre el agricultor y el revendedor, aquél hubiese tenido que aumentar el precio de dicho tubérculo porque al agricultor hubiese ocurrido hacer dicho aumento; pero en el caso concreto que nos ocupa, no sucede así, pues el consabido patatero tiene atestados sus almacenes del consabido tubérculo desde tiempo hace.

Solo nos resta decir que el que hoy redondea su negocio explotando la miseria pública, es uno de aquellos que no hace mucho tiempo iba de puerta en puerta mendigando votos para

que saliera concejal.... un fusionista de estos mismos que ahora que no hay.... nada que hacer en el Ayuntamiento, se retiran de dicha Corporación, como se vio en la sesión de ayer donde asistieron dos concejales ribotistas.

Advertimos que si el pueblo se encuentra en el sensible caso de no poder comprar patatas, dado su elevado precio, que recurra a los medios.... que la ley les concede para burlar la azarienta astucia de los explotadores de oficio.

Llamamos la atención del dignísimo D. Rosendo Moíño, Excmo. capitán general de las Baleares para que haga valer su autoridad a fin que se ponga coto a esos comerciantes indignos y de mala fé que tienen el cinismo de explotar de la manera más descarada, lo que resulta del todo escandalosísimo.

**Malas noticias**

Telegramas del «Diario de Barcelona»:  
\*Madrid 16 Julio.

Han llegado a Cartagena los vapores trasatlánticos que acompañaban a la escuadra del almirante Cámara con los 2500 soldados que conducían.

Mañana son esperados los acorazados «Pelayo» y «Carlos V».

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido hoy telegrama del general Macías que contiene la noticia de un doloroso incidente que ha costado la vida a varios soldados.

Parece que han estallado 150 cajas de municiones procedentes del cargamento que llevó a aquella isla (Puerto Rico) el vapor «Antonio López».

Han perecido 14 soldados de artillería y de otros 3 se sabe que han quedado gravemente heridos.

Telegrafian de Tánger que la escuadra del almirante Watson es esperada allí el lunes ó el martes.

Los proveedores de buques han llegado a aquel puerto para recibir órdenes respecto al aprovisionamiento.

**Ojo padres de familia!**

Según llega a nuestros oídos existe en el bello caserío del Terreno un tonsurado que enseña a los niños de hermoso parecer, unas salmodias, dignas de los seres que profesan el celibato para *ad majorem dei gloriam*.

Siguiémosle la pista a ese santurrón, por ver si se libra aquel pueblo de tal morciélago.

**Biblioteca provincial**

El principal Establecimiento que existe en Baleares, dedicado a coleccionar libros útiles y a difundir la instrucción, digno es de ser atendido; y todos debemos procurar su mejora y conservación por su indiscutible importancia.

Si mal no recordamos, hace algún tiempo se denunció a la Excmo. Diputación provincial el estado ruinoso de una de las salas de la Biblioteca; y a pesar del tiempo transcurrido nada se ha hecho, como no sea apuntalar la parte ruinososa para impedir un desplome que podría ocasionar desgracias.

Urge que el arquitecto de la provincia gire una detenida visita al edificio de referencia y propenga, con la premura que el caso requiere, las obras indispensables. La Diputación atiende con esmero los Establecimientos benéficos y el Teatro principal y creemos que la Biblioteca es tan importante como aquellos.

El Sr. Socías tiene demasiado buen criterio para no reconocer la importancia de nuestras indicaciones, así como la necesidad de terminar cuanto antes el catálogo, que ha de terminarse cuanto antes si la Biblioteca ha de ser un Centro de instrucción bien organizado. Para conseguirlo, la Diputación no ha de escatimar los gastos de impresión del catálogo, ya que dispone de una Escuela Tipográfica que puede prestar valiosos servicios en el asunto.

El actual bibliotecario, con un celo digno de aplauso, trabaja activamente en ordenar, colocar, rotular y catalogar los numerosos volúmenes de la Biblioteca; pero sus esfuerzos serían estériles, si la Corporación provincial no le presta su eficaz apoyo.

**LA TÓMBOLA**

He aquí el resultado obtenido durante los días en que funcionó:

Miércoles . . . . .	810 ptas.
Jueves . . . . .	926 .
Viernes . . . . .	620 .
Sábado . . . . .	424 .
Domingo . . . . .	501 .
Lunes . . . . .	156 .

Total: 3437 papeletas que dan un promedio de 572 diarias. No faltan despachar más que 16563 papeletas; y en vista de este éxito la Junta ha decidido cerrar el despacho y suspender la tómbola para reanudarla en mejor ocasión, esperando que el pueblo de Palma, mas adelante, estará mas propicio para secundar los fines patrióticos y de carácter urgente que se propusieron los organizadores.

Cuando se trata de recaudar una cantidad contribuyendo la masa general del público, es indispensable tomar el pulso a la opinión para no exponerse a un fracaso.

No está la Mariquita para tafetanes.  
Todo el mundo dice lo mismo:

¿Que defensas se proponen hacer con el dinero que produzca la tómbola?

Ahora lo que urge es subvenir a las necesidades apremiantes.

Creían algunos ilusos que 20.000 billetes se despacharían en algunos días.

El desengaño no puede ser mas contundente.

Y no se diga que la alarma influyó en la escasa venta, pues hasta el domingo por la noche no circularon las noticias estupendas y en los días anteriores el término medio fué de 656 papeletas.

De modo que el pretexto es la alarma infundada, que ha hecho emigrar de la capital a gran número de familias, pero en realidad la tómbola se suspende porque la venta ha sido escasa y prometía prolongarse un mes, tiempo mas que suficiente para que tal proyecto muriese por consunción.

Cúlpanse el mal éxito al excesivo número de billetes, el objeto a que se destinaban los productos y al grandísimo contingente de papeletas blancas cuyas condiciones han producido la indiferencia del público.

Resúmen de todo esto. Un fracaso.  
Y hasta otra.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 18, 9'45 m.

Washington.—El ministro de la Guerra ha publicado un despacho del general Shafter, anunciando la entrada de las tropas yankees en Santiago de Cuba.

En los centros militares se reconoce que es imposible completar los preparativos para la expedición a Puerto Rico, durante la próxima semana.

Madrid 18, 9'45 m.

Un telegrama recibido de Porthmouth dice que de los prisioneros españoles ha habido cuatro muertos, uno de ellos de paludismo.

Desembarcaron 900 prisioneros que conducía el acorazado «Harward», quedando a bordo los enfermos.

Entre los 1700 prisioneros solo murieron diez.

Los médicos esperan reducir la mortalidad a un 5 por 100.

Madrid 18, 9'45 m.

Cuando el almirante Cervera desembarcó en Annapolis los oficiales yankees se descubrieron.

Cervera les dijo que agradecía la nobleza y generosidad de alma al dispensarle tal cortesía.

Madrid 18, 9'45 m.

«El Imparcial» publica telegramas de origen yankee, diciendo que las tropas de la guarnición avanzaron hacia las líneas americanas deponiendo todas las armas excepto los oficiales que las conservaron.

Inmediatamente fué arriada la bandera española é izada la americana con

gran entusiasmo por parte de los yankees.

Continuará ejerciendo sus funciones el actual Ayuntamiento.

Los yankees continúan conservando las posiciones a fin de evitar que lleguen fuerzas españolas de Gibara y Holguin.

Continúan guarnecidas las posiciones que dominan y rodean la población.

Los ministros yankees se muestran descontentos acerca de las cláusulas de la capitulación de Santiago aceptadas por el general Shafter, creyendo que hubiera sido mejor arrollar la población.

Asegúrase que antes del día 25 se embarcarán las tropas españolas prisioneras para la Península.

En el campamento yankee aumenta considerablemente el vómito y por lo tanto la alarma.

En los círculos políticos dícese que la capitulación de Santiago de Cuba parece una evacuación acordada por los españoles, en vez de rendición, reconociéndose en ello la habilidad y perspicacia del general Toral.

El «World» ataca a los jefes del regimiento número 71 de voluntarios, calificándoles de cobardes.

Dice que se hallaban ausentes el coronel y teniente coronel momentos antes del asalto de las Lomas de San Juan.

Cuando se ordenó a las tropas avanzar para tomar las trincheras españolas, se dispersaron los voluntarios yankees atemorizados ante el fuego de los españoles obligando a las tropas regulares a la retirada, llamándoles cobardes.

Madrid 18, 12 t.

El Sr. Groizard firmó varias jubilaciones é indultos y el Sr. Almodóbar concesiones de cruces.

El Sr. Sagasta confirmó los telegramas conocidos respecto a los prisioneros de Santiago de Cuba.

El gobierno extraña que nada hablen de la capitulación de la plaza los telegramas recibidos de los generales Blanco y Toral.

Madrid 18, 4 t.

Habiéndose preguntado al Sr. Sagasta acerca de la solución que daba al asunto del cable neutral de Filipinas, contestó con acento de amargura:

«Quieren que sigan las cosas como están! ¿Qué vamos a hacerle?»

Madrid 18, 4'45 t.

Un telegrama recibido por el Gobierno dice que el crucero «Nueva Orleans» bloqueó el puerto de Puerto Rico, y que hizo disparos de cañón hasta conseguir incendiar el trasatlántico Antonio López.

Madrid 18, 7 t.

A última hora se dice que a las cinco de la tarde el Gobierno ha recibido un telegrama del general Blanco comunicando oficialmente la capitulación de Santiago de Cuba.

Agrega que el ejército está acampado en las alturas de la sierra rodeando por completo la población.

**Humoradas**

Entre amigos:  
—¿Conoces ya a tu futura suegra?  
—Sí, y me parece la mujer más extraordinaria del mundo.  
—¿De veras?  
—Figúrate que me cree digno de casa me con su hija.

Palma—Imp. del Comercio a cargo de F. Soler

**SANDALO SOL**  
 ESENCIA PURA de SANDALO  
 con SALOL  
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,  
 se curan seguramente con  
**PERLAS antisépticas SOL**  
 á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

**MORRUHOL**  
 con hipofosfitos SOL  
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma. Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

Magnesia Efervescente  
**VALENZUELA**  
 es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes  
 POR EL  
**VINO URANADO PÉPSICO**  
 PREPARADO POR  
**J. Torrens, Farmacéutico**  
 El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la limitación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.  
 Depósitos  
 En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

**VIAJE DE RECREO**  
 á las maravillosas  
**CUEVAS del DRACH**  
 Y visita al lago de los FRANCESES  
 descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor  
**IDA y VUELTA el MISMO DIA**  
 PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS  
 De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.  
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

**NERVIOS NERVIOSAS**  
 Curación segura de las enfermedades  
 Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran. 111 años de gran éxito!! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pan), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, arsanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.  
 VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Horas	Llegadas
Andritx.	Pelaires	98	2 id. 7 m.	
S'Arracó,	Pelaires	98	2 id. 7 id.	
Capdellá,	Santacilia	2 id. 8 id.		
Calviá,	Santacilia	2 id. 8 id.		
Esporlas,	P. del Olivar	2 id. 9 id.		
Establiments,	P. del Olivar	2 id. 9 id.		
Estallenchs,	P. del Olivar	2 id. 9 id.		
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id. 9 id.		
Puig añent,	P. del Olivar	2 id. 9 id.		
Valldemosa	San Miguel	84	2 id. 8 id.	
Dayá,	San Miguel	84	2 id. 8 id.	
Sóller,	San Miguel	80	2 id. 8 id.	
Buñola	San Miguel	80	2 id. 8 id.	
Lluchmayor,	Bañalbufar	62	2 id. 8 id.	
Santany,	Bañalbufar	62	2 id. 8 id.	
Campos,	Bañalbufar	62	2 id. 8 id.	
Sansellas,	P. San Antonio	2 id. 8 id.		
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id. 8 id.		
Felanix,	Mercadal	13	2 id. 6 id.	
Algaída,	Mercadal	13	2 id. 6 id.	
Montuiri,	Mercadal	13	2 id. 6 id.	
Porreras,	Mercadal	13	2 id. 6 id.	

**VAPORES-CORREOS**  
**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).  
**ENTRADAS.**—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).  
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.  
**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**  
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**  
 Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898  
 De Palma hasta Manacor y Felanix, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanix) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma, á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanix y Lapuebla, á las 6'50 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanix hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanix, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**ESTACIONES**  
 Telegráficas y Telefónicas  
 EXISTENTES EN  
**BALEARES**  
**TELEGRAFICAS.**—Alayor.—Alcudia.—Andritx.—Artá.—Ciudadela.—Felanix.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.—Sóller.—Palma.  
**TELEFONICAS.**—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

**HERPES** CURANSE CON EL **LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO**  
**ROVER**  
 Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de Real Academia de Medicina de Palma.  
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulidez de la misma, erupciones, etc.  
**CATARROS, Bronquitis crónicas y Toses pertinaces**  
 Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.  
**Cuatro reales frasco**  
 -Depósito general-  
 Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

**ANUNCIOS**  
 En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**  
 CONQUISTADOR, 43 Y 45  
**SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS**  
 Para "LA UNIÓN REPUBLICANA," á precios convencionales